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记者 陈敏 通讯员 庞贇

83 岁 ， 本 应 是 儿 孙 绕 膝 、
颐养天年的年纪，但宁波大学医
学院附属医院原院长、主任医师

洪中立却整天忙忙碌碌，门诊、
查房、上保健课、写保健科普文
章、上电视台讲养生⋯⋯在众多
患者眼里，一头银发的洪医生就
是他们永远的健康卫士。

1959 年，洪中立从浙江医
学院毕业，成为原宁波市第三医
院的一名医生。栉风沐雨六十
余载，昔日的小医生早已成长
为宁波市心血管内科的领军人
物、浙江医学界的翘楚，更是

收获了一连串的荣誉：享受国务
院特殊津贴、全国卫生文明先进
工作者、宁波市“医师终身成就
奖”获得者⋯⋯

从医 60 多年，洪中立积累了
极为丰富的临床经验，但他从不迷
信权威。20 世纪 70 年代末，他还
是一个主治医师，当时遇到一名高
血压患者，虽用多种降压药，但血
压始终居高不下，而且不时伴有上
肢无力症状。经研究，洪中立怀疑

患者极有可能是少见的原发性醛固
酮增多症。他介绍病人前往上海某
著名大医院进一步确诊。不料该院
的医生认为宁波的医生根本不可能
诊断此病，仍按原发性高血压治
疗。后 CT 检查证实，患者确实是
右侧肾上腺腺瘤引起的原发性醛固
酮增多症，后患者去泌尿外科手术
切除腺瘤后，高血压得到了根治。

1984 年，洪中立被任命为原宁
波市第三医院院长。他率先在宁波
市创建了中西医结合专科门诊、病
房和活血化瘀实验室，《化症注射
治疗心功能不全的实验和临床初
步观察》一文获得浙江省中西医结
合学会优秀论文奖，1975 年倡导用
莨菪类药物治疗急性肺水肿，此后
这一治疗方法在全国被推广应用。

永远的健康卫士
——记宁波市“医师终身成就奖”获得者洪中立

记者 黄合

“对于医生来说，病人，永
远是第一位的，必须把病人的痛
苦当作自己的痛苦，这个非常要
紧。”记者近日在李惠利医院见
到该院心胸外科主任邵国丰时，
他刚从外地参加完评审。

34 年前，邵国丰踏入了心
胸外科的大门。在这个极具挑战
性的医学门类里，他精益求精、
孜孜以求，在无影灯下上演“生

死时速”。据不完全统计，平均
每天有三四台手术，有时一台手
术得近 9 个小时“一站到底”。

“医生只有‘上班时间’，没
有‘下班时间’，只要病人有需
要，必须随时响应。”多年来，
邵国丰开展的心脏手术数量位居
全省前三，其中 50%以上为复杂
重症手术，而且成功率在 98.3%
以上，居全国先进水平。

在心胸外科，很多病人是重
症患者。作为主刀的医生，面对

风险系数很高的手术，压力是不言
而喻的。

前些天，邵国丰就碰到一名冠
心病人，因突发心梗被推入导管室
进行心脏按摩，情况非常凶险。如
果紧急手术，手术台上情况瞬息万
变。“做还是不做？当这个问题摆
在面前，医生有没有勇气承担风
险、挑战自我？有没有能力挑起重
担、攻克难关？我的答案是，个人
名誉是第二位的，病人的生命是第
一位的，绝对不能放弃每一条生

命！”邵国丰说。
是 的 ， 在 优 秀 的 医 生 身 上 ，

“仁心”和“仁术”必须兼具。
刚入行时，邵国丰的老师曾语

重心长地告诫他：哪怕已经做了
1000 台手术，第 1001 台手术也必
须当作第 1 台手术那样——这么多
年，他一直奉为圭臬。

多年来，邵国丰创下了省市心
脏外科领域的 43 个“第一”，大大
提升了宁波乃至浙江地区的危重心
脏病人的抢救水平。

“现在我的工作重心，除了做
手术、做科研，还有很大的精力用
在培养年轻一代上。希望他们可以
顺利接班，继续把‘宁波市心脏大
血管疾病诊疗中心’这块牌子做大
做强，为更多病人带去健康的福
音。”邵国丰说。

“病人，永远是第一位的”
——记李惠利医院心胸外科主任邵国丰

本报讯（记者俞永均 通讯员
毛培竹） 前天，在重庆完成“拼
箱”、搭载重庆—宁波海铁联运班
列抵达宁波舟山港的 2 个标准箱
货物顺利装船，并通过海运发往
欧美国家。这是宁波舟山港集装
箱海铁联运首次开启“拼箱”业

务模式。
今年以来，重庆地区接连受新

冠疫情、洪涝灾害影响，导致该地
区外贸客户面临货物滞留的风险。
与此同时，当地相关客户货物数量
不足以单独成箱，独立发运将产生
较大物流成本。为解客户燃眉之

急，宁波舟山港海铁联运业务团队
积极探索谋划海铁联运“拼箱”业
务新模式，通过与国铁单位沟通协
调，优化完善多货种拼装方案，实
现多个客户共用一个集装箱，使物
流成本达到最佳。

据 了 解 ， 渝 甬 班 列 开 行 以

来，凭借其在途时间短、性价比
高、铁路直达码头等优势，得到
了当地客户的认可，海铁联运业
务 量 稳 步 提 升 。 截 至 8 月 22 日 ，
渝甬班列今年已完成集装箱海铁
联运业务量 1.6 万标准箱，同比增
长超 200%。

宁波舟山港海铁联运首开“拼箱”模式

记者 张正伟 通讯员 周晓君

“你好，今天你就餐做到了光
盘，我们奖励你一份点心。”昨天
中午，家住鄞州区的刘勇带着家人
在宁波开元名都大酒店就餐，收获
了“意外之喜”。“这是我们刚刚推
出的一项激励机制，对做到光盘的
顾客赠送礼物，每份价值三四十元
呢。”宁波开元名都大酒店总经理
梁广告诉笔者。

作为服务企业，酒店不能强制
客人点多点少，吃或不吃，宁波开
元名都大酒店就通过一些“软激
励”，引导客人“舌尖上零浪费”。

“半份菜，也能吃饱。”“按需
点餐，不够再添。”“光盘行动，你我
同行。”走进宁波开元名都大酒店点
菜房、中餐厅、西餐厅和员工食堂，
这样的宣传标语随处可见。“这些标
语营造了很好的氛围，在此就餐不
光盘都不好意思。”刘勇说。

这些潜移默化的“软激励”，
无形之中让顾客比着谁更节约。在
酒店负责清理餐厨垃圾的王伟红明
显 感 到 工 作 量 “ 变 轻 ” 了 。“ 以
前，我每天晚上至少要收集 6 大桶
剩菜剩饭，每桶 140 升；现在已经
逐渐变成了 5 大桶多一点。”王伟

红说，“说明大家都尽量吃完，或
者打包带回家了。”

餐厨垃圾能够在这么短的时间
内“减负”，还与酒店推出的一些
文明就餐、反对浪费“硬规定”密

不可分。在宁波旅游饭店协会发出
“ 拒 绝 餐 饮 浪 费 、 节 约 从 你 我 做
起”倡议后，宁波开元名都大酒店
和其他酒店一样，出台了践行光盘
行动、推广剩菜打包等方面的具体

规定。比如“四个人以下，提供半
份菜；堂食试行‘N-1’就餐制，配
送免费打包”“设立就餐巡视员，实
行自助餐奖惩制”“员工就餐改自
助式，主食不能浪费”。

“硬规定”+“软激励”

我市旅游饭店双向引导文明就餐
厉行节约 反对浪费

旅游饭店倡导节约用餐新风尚。 （张正伟 摄）

本报讯（记者崔小明 实习生
董志刚 通讯员励之超） 21 日上
午，宁波文旅产业基金成立。该基
金总募集规模 20 亿元，一期募集
规模 10.05 亿元。

近年来，我市充分发挥金融生
态好、民营资本活、产业发展快的
优势，大力推动文化和金融深度融
合，先后成立组建了全国农行系统
首家文化创意支行、文化产业基
金、文化产业信贷风险池、文创小
贷公司、宁波股交中心“文创板”
等金融平台，形成了良好的文化与
金融合作发展宁波模式。据了解，
成立宁波文旅产业基金是为了进一
步推进宁波市“国家文化与金融合
作示范区”创建，全面推动宁波文
旅产业高质量发展，积极探索文化
与金融发展新模式、助力宁波文旅
产业转型升级。基金主要投资方包
括宁波文旅集团、中信出版集团、

寺库中国和天工异彩。宁波信涛担
任基金的普通合伙人和管理人。

据宁波文旅集团相关负责人介
绍，基金将立足宁波文旅产业及消
费产业并辐射全国，协同重点企
业，整合宁波市域、中信出版集团
体系等优质资源和产业项目。集中
力量投资行业竞争优势明显、对上
下游产业具有影响力的重点企业。
同时，利用中信出版集团及宁波文
旅集团在产业方面的资源，引入包
括优质文旅项目、旅游零售综合
体、景区及 IP 产业、内容直播电
商项目等。

据悉，下一步文旅产业基金将
充分发挥其价值发现和产业孵化作
用，加大文旅深度融合和文化金融
合作探索，推进产业布局和资源优
化整合，推动更多优质文旅项目的
培育孵化和重大文旅项目的招商落
地。

宁波文旅产业基金成立
总募集规模20亿元

本报讯 （记者金鹭 通讯员
王虎羽） 昨日上午，2020 年宁波
科技活动周开幕式在宁波科学探索
中心举行。

据了解，本届科技活动周由市
科 技 局 、 市 委 宣 传 部 、 市 卫 健
委、市科协共同主办。在为期一
周的时间内，宁波将围绕“科技
战疫 创新强市”主题，开展疫
情 防 控 微 视 频 及 科 普 讲 解 大 赛 、
专家教授讲座及科技论坛、疫情
防控先进典型与科学防疫知识宣
传、创新成果展示与科学嘉年华
等 60 余项活动，让公众近距离感
受科技创新的魅力。

开幕式主场展览活动中，共

设置科技创新成就、科技战“疫”
成果和体验美好生活三大展区。展
出的实物中，不仅有我市近年来在
新材料、工业互联网、高端医疗器
械等重点领域的一系列新成果，还
有今年疫情防控期间宁波在防控应
急领域的部分新技术、新装备、新
产品等。

会上，市科技局与市科协签订
协同推进高水平创新型城市建设备
忘录。双方将在实施重大创新任
务、推进建设科技创新服务平台、
营造创新创业氛围、建设高端科技
创新智库等方面加大合作力度，打
好服务建设高水平创新型城市的

“组合拳”。

60余道“科技大餐”带你感受创新魅力

2020年宁波科技活动周启动

市民在开幕式主题展览活动中近距离体验科技创新。
（金鹭 王虎羽 摄）

本报讯 （记者周琼 通讯员
郁诗怡 陈标） 从一纸诉状递上法
庭索要自己的劳务费，到奉化区总
工会劳动争议诉调对接工作室的调
解员介入，一点一点缩小双方的谈
判差距，拿回辛苦钱，器械维修工
刘渊彬前后等待的时间没有超过
20 天，较传统诉讼流程“省”出
四五个月。这是我市工会、人社、
法院三家推动劳动争议调裁讼联
动，有效化解和提速劳动争议纠纷
解决的一个缩影。

宁波市总工会有关负责人告诉
记者，作为最基本和最重要的社会
关系之一，快速化解劳动关系中出
现的争议和纠纷关系着社会的和谐
稳定。过去，按照法律流程，完成
劳动争议仲裁的时间一般需要 45
天，一场劳动争议诉讼可能耗时 6
个月。除了时间成本，当事双方也
要花去不少律师费、诉讼费、交通
费，有时不但矛盾没能解决，还增
加了当事人的诉讼成本，加重了仲
裁委和法院的审理负担，不利于社
会的和谐稳定。基于这样的考量，
从作为职工“娘家人”的工会组
织、劳动纠纷“裁判员”的仲裁委
到代表国家法律尊严的法院，联手

展开了多方的探索和尝试。
记者了解到，目前，遵循劳

动争议处理中调解、仲裁、诉讼
三个法定程序，工会、人社和法
院 三 方 不 断 加 强 信 息 共 享 。 目
前，市本级和 10 个区县 （市） 工
会均在仲裁院设立调处对接工作
室，3 个区县 （市） 仲裁院在工会
职工服务中心 （站） 设立了巡回
仲 裁 庭 ， 市 本 级 及 4 个 区 县

（市） 工会在同级法院建立了诉调
对接工作室，三方各自驻点、互
相融通、信息共享，共同参与劳
动 争 议 案 件 的 裁 前 、 裁 中 、 诉
前、诉中调解及裁判后释法答疑
等工作。两级法院、仲裁委在案
件处理中，筛选适合工会调解的
劳动争议案件，移交工会先行调
解，并予以法律确认。对于各级
工会调解组织自行组织调解达成
的调解协议，我市也开出绿色通
道，只要符合确认条件，就提供
仲裁或司法确认，赋予调解协议
更高的法律效力，提升工会调解
的吸引力和公信力。

据悉，仅今年以来，我市各级
工会就接受了全市法院、仲裁机构
委派、委托调解的近千件劳动争议
案件，调解结案率超过 90%，结案
时效大幅提升。“调裁讼”一体的
推进、联动化解，正使得大量的劳
动争议纠纷在基层就得以“大事化
小、小事化了”。

“调裁讼”一体为劳动
争议解决按下“快进键”

本报讯（记者吴向正 通讯员
郭天放） 记者昨天从市慈善总会获
悉，2020 年市本级“慈善一日捐”活
动 圆 满 结 束 ，共 有 492 家 单 位 、
58630 人次参加市本级捐款，捐款
总 额 达 1199.57 万 元 ，同 比 增 长
29.87%，再创“一日捐”募款新高。

据介绍，往年的慈善“一日
捐”于 5 月份启动，而今年的活动
因疫情原因推迟至 6 月才启动，有
很多爱心人士“等不及”了，纷纷
给市慈善总会打电话咨询，有的索
性提早捐款。今年 5 月 29 日，市慈
善总会相关动员会召开之前，就有
10 家单位提早行动，早早地将善款
收集完毕，捐给市慈善总会。活动正
式启动后，各单位行动迅捷，积极参
与捐款。宁波卷烟厂、市轨道交通集
团、市公安局等单位 6 月初就将“一
日捐”款项缴至市慈善总会账户，

捐款数额均比去年增加。
历年来的“捐款大户”依旧十

分给力。宁波银行捐款 49 万元，
镇 海 炼 化 公 司 员 工 捐 了 745864
元，宁波舟山港员工捐了 450309
元 ， 浙 商 银 行 员 工 捐 了 164900
元，宁波通商银行 （含上海分行员
工捐款） 捐了 134460 元。宁兴控
股 集 团 有 限 公 司 员 工 捐 了 13 万
元，比去年增加了近 3 万元。今年
为抗疫作出巨大贡献的广大医务人
员仍和往常一样积极捐款，各大医
院捐款均超过往年。

今年“一日捐”活动倡导各单
位将节约下来的资金作为慈善捐
款。各单位纷纷响应，有 81 家单
位 参 与 “ 单 位 捐 ”， 共 募 集
1225927 元。据统计，今年有 17 家
单位“个人捐”“单位捐”总额超
过 10 万元，较去年增加了 5 家。

今年“一日捐”活动覆盖面
广、参与人众。市民踊跃参与捐
款。活动期间共有 206 位市民来到
市慈善总会捐款或通过网上银行、
支 付 宝 等 方 式 捐 款 ， 捐 款 金 额
589992.39 元。

市本级“慈善一日捐”募款再创新高
募集善款1199.57万元，同比增长29.87%

聚焦“最多跑一次”改革


